





72035 MIRO QUESADA S., Aurelio. **El Inca Garcilaso y otros estudios garcilasistas.** Cultura Hispánica, Madrid, 1971. 24 x 18 cm. 520 págs.

Si alguien ha podido escribir un estudio exhaustivo sobre la figura y la obra de Garcilaso de la Vega ha sido el autor del libro que reseñamos, Aurelio Miró Quesada S., cultísimo escritor peruano, perteneciente a una conocida familia limeña y que cuenta entre sus miembros periodistas y políticos de notable influjo en el Perú. Como él mismo confiesa en el prólogo, ha dedicado veinticinco años de amor y de estudio a la investigación de la vida y la obra del Inca Garcilaso de la Vega, el representante más insigne de la literatura del Perú. Amor rezuman tantas frases de alabanza para el descendiente de los Reyes incaicos como se encuentran en páginas y páginas de su extensa obra; la abundante investigación se prueba por las constantes citas de documentos históricos de primera mano.

Ya había publicado en Lima en 1945 su primer ensayo biográfico titulado "El Inca Garcilaso". En 1948 fue reimpreso por Cultura Hispánica. La actual redacción no es una nueva edición del escrito primitivo. "Aunque con la misma división en capítulos de la primera versión de este libro, —dice él mismo— le he incorporado todas las noticias dadas a conocer posteriormente por otros o por mi, he revisado muchas páginas a la luz de nuevos documentos, he precisado mis propias opiniones y le he añadido, sobre todo, más de mil notas, con referencias bibliográficas, para hacerlo más útil, como obra de consulta". Esta vez es también Cultura Hispánica la que edita el libro, y lo hace precisamente el 12 de Abril de 1971, cuando se cumplían 432 años del nacimiento en el Cuzco del Inca Garcilaso.

La lectura de esta obra, escrita además en un estilo amenísimo, nos sirve para conocer, no sólo la vida y escritos de éste, sino la realidad de toda una época, la época que siguió a la conquista y establecimiento de los españoles en el Perú; época complicada y turbulenta, en la que se mezclan las hazañas heroicas con las luchas banderizas entre los primeros hombres de armas que allí se afincaron y los que llegaron con posterioridad, enviados por Carlos V para establecer sobre bases más justas el naciente Imperio español. En sus páginas resalta la figura del Capitán Garcilaso de la Vega Vargas, extremeño como Cortés y padre de nuestro biografiado, la del insigne Pizarro, la de la Princesa incaica Chimu Oollo, nieta del Emperador Túpac Inca Yupanqui y madre de Gómez Suárez de Figueroa (nombre con el que fue bautizado nuestro biografiado y que él posteriormente cambió por el de Garcilaso de la Vega, con el que es ordinariamente conocido), y de tantos otros.

Como es natural, la descripción de la ciudad del Cuzco, centro oficial por aquellos días de la región peruana y de sus habitantes ocupa una parte bastante extensa de la obra que reseñamos. Por las vetustas calles de la milenaria capital del Imperio Inca desfilan en abigarrado conjunto soldados de fortuna, aventureros, monjes, damas de la más rancia nobleza hispana, indios de las montañas cercanas, oidores reales, encomenderos, mercaderes, criollos, etc., cada uno con sus problemas, sus ambiciones, su mundillo distinto, que sirven para entender a maravilla cómo fué la ges-

tación y el parto de un Nuevo Mundo, el mundo de la América hispana, ya que el caso del Perú se repitió con relativa semejanza en todos los lugares a donde llegaron los conquistadores.

En resumen: el contenido de este libro nos ofrece mucho más que una mera biografía de Garcilaso. Su modesto título debiera haberse ampliado a este otro: "Historia del Inca Garcilaso y de la sociedad hispano-incaica de su tiempo". **S.M.A.**

70193 VELA M., Carlos, S.J. "**Desarrollo e Integración de América Latina**", Madrid, 1968.

Este libro es una continuación de otro publicado por el mismo autor ("Doctrina Social Post-Conciliar") y juzgado ya en las páginas de esta revista. Pudiéramos decir que es una aplicación de aquellos principios a la realidad actual latinoamericana. Pero no sólo es esto; el Dr. Vela desciende a analizar la situación socio-económica del Continente y los esfuerzos hechos hasta ahora por los organismos internacionales en orden a acelerar la integración y el desarrollo de los diversos países que se hallan en vías de desarrollo y que aún no se han integrado, que son prácticamente todos los latinoamericanos, o casi todos.

Felicitemos al autor y esperamos que pronto puede ofrecernos otra nueva edición, en la que recoja los últimos eventos que en este aspecto han ocurrido en nuestra América y que él no ha podido darnos en 1968, fecha de su libro. **S.M.A.**

70182 SALGUERO, José, O.P. "**Problemática del Nuevo Testamento**". Stvdivm. Madrid, 170.

Como lo dice el mismo autor, este libro pretende presentar en breves páginas lo esencial de la doctrina y de los problemas literarios que plantean los libros del Nuevo Testamento, en una documentación rápida pero sólida.

Con todo, no es un libro de exégesis. Se limita a dar una interpretación sucinta del texto, pero sin detenerse a aclarar los puntos controvertidos y difíciles, sobre los cuales tanto se está escribiendo en la actualidad. **S.M.A.**

70047 DANIELOU, Jean "**Los Evangelios de la infancia**". Herder, 1969.

El autor se plantea el problema que suscita la historicidad de los relatos de Mateo sobre la infancia de Jess, e intenta darle una solución disciriendo por una parte los datos históricos y por otra los elementos destinados a extraer de ellos su significación.

El trabajo que realiza se basa en las recientes investigaciones sobre el Nuevo Testamento y sobre el judeocristianismo, sin prescindir de los aportes de los críticos más avanzados. **S.M.A.**

70005 CARBON, Juan "**Vida cristiana en la Biblia**". Desclée, Bilbao, 1969.

Nuestra experiencia con Cristo, a través del Antiguo Testamento. Esto es lo que pretende conseguir el autor de este librito, escrito principalmente para ayudar a encontrar a Cristo a aquellos cristianos que tienen una fe todavía afectada de racionalismo y para los que la Biblia era antes un libro cerrado o se reducía a lo más a la lectura de algunas páginas más accesibles del Nuevo Testamento. **S.M.A.**

70004 GALOT, Juan. "La oración". Desclée, Bilbao, 1969.

La oración, intimidad filial. Este subtítulo nos dice claramente cual sea el propósito del autor de este libro. Pero, al mismo tiempo que nos inicia en esa intimidad del alma con el Espíritu Santo, nos enseña a orar en común, conforme a un culto y una liturgia vivencial que cada día se practica más por el pueblo cristiano. **S.M.A.**

72058 VEGAS, Ignacio de, O.F.M. **Antiguo Testamento abreviado**. Herder, Barcelona, 1972.

La novedad de esta edición del Antiguo Testamento consiste en que se han suprimido bastantes pasajes de farragosa lectura (legislación judaica, largas listas genealógicas), o repeticiones frecuentes (como en los Proverbios).

Cuando no se transcribe el texto en su totalidad, se da un resumen de los trozos omitidos, usando para ello un tipo de letra distinto. Los Salmos, Tobías, Judit y Ester se conservan completos.

Si de este modo se reduce en páginas el volumen y resulta más manejable (muy bien editado, por cierto), ello se consigue a costa de ignorar muchos pasajes que acaso sean tan interesantes o más que los conservados, y teniendo que seguir por fuerza el criterio selectivo del autor de esta edición.

La traducción usada es la de la edición popular de Herder "Sagrada Escritura".

Recomendable para lectores poco exigentes, especialmente para los jóvenes. **S.M.A.**

72125 LARA VELADO, Roberto. —**Latinoamérica en la encrucijada**. Educa, 1972.

Hace algunos meses todos los salvadoreños fuimos testigos o —mejor— actores en el drama del proceso electoral en el que, prescindiendo de toda consideración económica, política o social, hubo un hecho que saltó a la vista, un elemento importante de la cultura de nuestro pueblo que puede proyectarse a la mayoría de los países latinoamericanos: la ausencia de pensamiento crítico; el claro y enfático matiz afectivo de las reacciones de la gente ante los planteamientos ideológicos; la casi total ignorancia de los más elementales conceptos relativos a política y economía; la interpretación mitificada de los procesos sociales ocurridos dentro y fuera del país.

Estos elementos —diversas facetas de un mismo problema— dejaron al descubierto a un pueblo en extremo susceptible de ser manipulado y engañado por los "dirigentes políticos". La ignorancia; el pensamiento manipulado y, por tanto, alienado se repitieron una vez más afirmándose como una innegable constante histórica en la vida de nuestros pueblos.

Sabemos que las mayorías distan mucho de superar esta situación, pero hay una cantidad considerable de elementos —grupos sociales generalmente ciudadanos— que podrían ejercer una influencia decisiva en la vida del país y que, por otra parte, son "educables" a corto plazo. Para ellos —obreros, empleados, estudiantes, profesionales, etc.— es para quienes una obra como **Latinoamérica en la Encrucijada** podría lograr beneficios incalculables si se le proporciona una difusión adecuada.

El valor potencial que atribuimos a la obra no es gratuito. Nos basamos en apreciaciones que al menos intentan ser objetivas. Creemos, en efecto, que la obra que ahora presentamos es una formulación sencilla, ordenadamente sintética y sumamente asequible, de las principales doctrinas y sistemas que han nacido como respuesta a los problemas que, desde la Revolución Industrial, aquejan a la humanidad y, de manera especial, al pueblo latinoamericano. La serenidad de juicio y la honradez intelectual del autor, por otra parte, son inobjectables.

La obra sigue un esquema sencillo. Parte de la incuestionable omni-presencia de **"el problema social"** definido —y en esto creemos que se queda corto— como "el grave problema que confrontamos en nuestros días, provocado por la existencia del proletariado, es decir de un sector de la población, el más numeroso de ella, que carece de los recursos económicos suficientes para satisfacer sus necesidades en forma digna y humana" (pág. 15). Dicho problema encuentra su origen, según el autor, en dos causales o factores fundamentales. Uno remoto: la economía liberal, y otro próximo inmediato: la revolución industrial.

Después de este breve análisis introductorio tendiente a situar el problema, el autor procede —sin respetar el orden cronológico de aparición por razones de conveniencia analítica— a explicar, sintetizando las **tesis fundamentales** y a aportar en forma esquemática **sus propios juicios respecto de las mismas**, las más importantes corrientes ideológicas que se han presentado en los últimos años. **En la primera parte del libro, el problema del Mundo de Hoy**, se estudia la respuesta marxista con sus diversas corrientes, la respuesta fascista, la respuesta social cristiana con su forma política: la Democracia Cristiana, y la respuesta neoliberal.

El estudio del problema social nos lleva —sin estar orientado exclusivamente a ello— a concluir en la "incidencia que tiene la transformación mundial contemporánea en el destino común de los pueblos latinoamericanos" (contraportada), y nos lleva también a considerar el papel que han jugado las culturas de los pueblos —especialmente la cultura Occidental y Oriental con sus filiales más importantes— en la gestación de las relaciones internacionales que, en todos los ámbitos, definen y condicionan el mundo actual.

Es importante apuntar que el análisis está hecho desde la óptica del Social Cristianismo y que las soluciones planteadas en materia económica y social, si bien respetan los principios más generales de la ideología social cristiana, responden a una línea política determinada dentro de la Democracia Cristiana. El autor no ha hablado —esto es importante comprenderlo— en nombre de un partido político. Ha interpretado un fenómeno —el problema social de nuestros días— y ha formulado unas vías de solución que podrían diferir de aquellas planteadas por otras personas, también identificadas con los principios básicos de la ideología social cristiana.

La **segunda parte** del libro cierra y especifica un poco más el estudio, refiriéndolo primero a América Latina —su formación, su proceso histórico, su situación actual y sus perspectivas de desarrollo— y, finalmente, a El Salvador. Por todo lo dicho, recomendamos con agrado la obra del Dr. Lara, a todas aquellas personas interesadas en los problemas socio-económicos.

Salvador Samayoa

72114 **BARUCQ, André.— Eclesiastés. Qoheleth. Texto y comentario. Versión castellana de José María Bernáldez y Romero. Col. "Actualidad Bíblica", 19. Ed. Fax, Madrid, 1971. 209 pgs.**

El libro de Qoheleth es, dentro del conjunto de libros revelados, uno de los más enigmáticos. La pretendida sabiduría hebrea en él contenida puede aparecer como escepticismo a veces, a veces como pesimismo y, en cualquier caso, todo menos sabiduría "divina". Paradójicamente, en esta sabiduría tan poco sabia, en este desconcierto, es donde reside quizá el aporte profundo de Qoheleth. Porque, como dice Barucq, Qoheleth "es un maestro en el arte de quebrantar las seguridades más firmes y los valores más cotizados". "Los múltiples problemas que plantea —afirma más adelante— y para los cuales no tiene solución, le son un medio de subrayar el fracaso de la sabiduría tradicional". Estos temas, según Barucq, son: la condición humana, la sabiduría, Dios y la moralidad. Temas de perpetua actualidad en el ámbito religioso. Es posible que Qoheleth nos aparezca como una especie, de escritor "existencialista", quizá todavía bajo el impacto de esas categorías, tan vigentes en cierta línea teológica, Sin embargo, "el valor de Qoheleth resalta ante nosotros actualmente por la osadía y nitidez con que suscita la cuestión de una problemática de la existencia humana que apela a una manera nueva de concebir las relaciones de Dios y del mundo". Esto ya desborda al existencialismo. Y, como interrogante puesta a la raíz, bien se comprende el valor de esta palabra revelada. En este sentido, el comentario de Barucq, de gran actualidad teológica, presta un buen servicio.

I. M. B.

72091 **POHIER, J. M.—Psicología y teología. Versión castellana de Josep Pombo. Ed. Herder, Barcelona, 1969. 423 pgs.**

En el prefacio de esta obra, el mismo autor nos aclara su finalidad y sus límites. El título, quizá demasiado ambicioso, queda justificado por el esfuerzo del autor por mostrar "cómo la palabra de Dios se articula a modo de fe en el hombre". Reune este libro una serie de ensayos, unidos no sólo por un método similar, sino integrados en el problema de la descentración, término por el que Piaget trata de definir la paulatina liberación del pensamiento humano respecto a los condicionamientos subjetivos, pero término que perfectamente podría aplicarse a la evolución descrita por el psicoanálisis en la integración del "principio de la realidad".

En una primera parte, Pohier hace un resumen de la teoría de la inteligencia, según Piaget, dedicando un espacio mayor a las características del pensamiento preformal (de los dos a los once años, aproximadamente). Estas características le van a servir de base para una comparación con el pensamiento religioso, que muestra así sus rasgos necesariamente infantiles. Sin embargo, la evolución del pensamiento no marca la pauta que la evolución de las estructuras de fe han de seguir para su madurez, ya que aquello que en el pensamiento preformal no es sino una etapa, en el pensamiento religioso es estructura esencial (supuesto su objeto: Dios). En una segunda parte, Pohier examina las similitudes y diferencias en cuanto a la cosmología infantil y la cosmología religiosa, siempre a partir de las características señaladas por Piaget al pensamiento preformal. A pesar de la justificación ofrecida por el autor en su opción por la teología de Santo Tomás, es de lamentar que su trabajo no verse sobre una concepción teológica más contemporánea. Sentimos, por ejemplo, que el problema de la fe quede planteado en términos demasiado intelectualistas, así como en

formulaciones demasiado nítidas en su expresión, pero quizá sin demasiado contenido vital para el psiquismo del hombre contemporáneo. Sería apasionante enfocar las estructuras de fe, no tanto desde el punto de vista de la intelección cuanto de la acción (no tanto de la ortodoxia, cuanto de la ortopraxia). El mismo Piaget daría fundamento para ello, puesto que según su visión la inteligencia nace de la acción. La tercera parte de esta obra reúne varios ensayos centrados en aspectos de la afectividad y moral teologal, considerados sobre el trasfondo de la psicología freudiana. En resumen, un libro incitante, inicio de un camino valioso, en el cual queda muchísimo por hacer.

I. M. B.

72113 BENOIT, Pierre, O.P. — **Pasión y resurrección del Señor.** Versión castellana de José María Bernáldez y Romero. Col. "Actualidad Bíblica", 24; Fax, Madrid, 1971. 328 pgs.

Pierre Benoit es director de la Escuela Bíblica de Jerusalén. Esta obra es la compilación de diversas charlas y conferencias, origen manifiesto en la ausencia de tecnicismos sólo asequibles a los especialistas. Básicamente, Benoit hace una exégesis comparativa de los textos evangélicos correspondientes a la pasión y resurrección de Jesucristo. Esta exégesis se basa en una crítica literaria e histórica, aunque pretende también llegar a conclusiones teológicas. En este sentido, sentimos que la interpretación literal es buena, aunque demasiado ligada a la misma letra, lo que a veces redundaría en una cierta desunión expositiva. Por otro lado, la interpretación teológica nos parece mínima y de corte algo tradicional. Es bien posible que este juicio provenga de una visión de la pasión y resurrección como los acontecimientos centrales dentro de una teología de la liberación, teología fundamentalmente acuñada en tierras latinoamericanas.

La obra de Benoit puede ser de gran ayuda en lo que a interpretación textual comparativa de los cuatro evangelios se refiere, y como presentación de una serie de conclusiones sencillas, que pueden servir como objeto de meditación. No tanto como profundización teológica del punto central de la revelación cristiana. Bien es verdad que con ello está cumpliendo a cabalidad lo que el autor mismo nos dice proponerse.

I. M. B.